
市政协昨天举行委员与市民网上交流活动， 图为马驰 （左二）、 姬兆亮 （左四） 等委

员与网民互动交流。 本报记者 叶辰亮摄

荩在浦东新区代表团第二小

组的会议室内， 速达 （左 ） 代表

带来的动画人物手办吸引了代表

们的关注。 图为徐建光 （中 ） 代

表拿起 “大耳朵图图 ” 手办和代

表们热烈讨论。

■本报记者 徐晶卉

■本报记者 单颖文

为本土原创动漫IP构建上海版“秋叶原”

速达代表带着“大耳朵图图”和“蛋生”等5个手办来两会报到，讲述原创动漫人的心愿———

市人大代表速达的位置上， 5 个手办一

字排开， 特别显眼。 上海两会人大代表报到

的第一天， 每一位代表走进浦东代表团第二

小组的会议室， 目光都会不由自主地被吸引

过去。

坐在速达右手边的徐建光代表拿起

“大耳朵图图”， 一会儿研究它头上的 12 根

头发 ， 一会儿摆弄着故事机的功能 ， 还不

停地提问 。 坐在速达左手边的聂明代表一

眼就认出了另一个手办角色 ， 开启一波

“回忆杀 ” ： “这不是 《天书奇谭 》 里的

‘蛋生’ 吗？ 我看过， 当时还喜欢过剧中不

少角色呢。”

速达的职业身份是上海美术电影制片厂

有限公司厂长 ， 此次带着 5 个手办前来参

会， 为美影厂新片做了一波 “剧透”。 她告

诉记者， 这两个动画片形象都是上海原创，

也是 2020 年美影厂即将上映的影院长片中

的角色。 一部是 《大耳朵图图之霸王龙在行

动》， 是大耳朵图图系列第二部电影， 围绕

当下社会关注的老龄化问题， 讲述了图图发

动小朋友为孤老送欢乐的故事 ； 另一部是

《天书奇谭》 2K 高清修复版， “这部经典影

片创作于上世纪 80 年代， 我们花了两年时

间对画面和声音进行全方位修复 ， 满足了

‘天书迷’ 的需求， 也展示了中国高品质动

画和上海原创动画水平， 进一步传播上海品

牌形象。”

这些手办也与速达代表今年提交的建议

有关 。 “坐落于万航渡路 618 号院内的美

影厂 ， 是中国动画的扬帆之地 ， 包括 《大

耳朵图图 》 《天书奇谭 》 在内的 500 多部

优秀影片都在这里创作完成 ， 见证了美影

厂的辉煌历程 ， 在中国乃至世界动画史上

享有不可替代的地位。” 她建议， 将万航渡

路打造成 “动漫一条街”， 运用美影厂的文

化影响力与 IP 资源， 打造上海文化地标和

动漫产业高地。

当下， 中国动漫产业呈良好发展态势，

成为文化行业的一个重要组成部分。 在速达

看来， 一方面， 动漫爱好者的消费意愿在增

强， 购买能力在提高， 市场需求的不断扩大

促使品牌授权市场日渐成熟， 授权零售额与

市场规模逐年增长 ， IP 运营已成为动漫行

业的热点话题 ； 另一方面 ， 随着上海文创

50 条产业政策的落地， 动漫游戏产业园区、

特色文化街区等各类创新型业态不断涌现。

不过， 当下各地动漫游戏产业聚集区主要侧

重于园区类建设， “万航渡路动漫一条街”

可借鉴东京秋叶原， 面向广大动漫爱好者乃

至广大市民， 打造成动漫旅游与购物的首选

之地。

围绕打造 “万航渡路动漫一条街”， 速

达带来了一套具体方案 。 首先 ， 对 “万航

渡路动漫一条街 ” 及周边公共设施进行整

体改建 ， 对包括公交 、 地铁车站 、 沿街建

筑外墙 、 人行道地砖 、 隔离栏 、 垃圾桶等

进行整体再设计 ； 其次 ， 引入动漫主题类

影剧院 、 餐厅 、 酒店 、 网吧 、 超市乃至教

育机构 ， 在主营业务的内核上贴上动漫标

签， 如演出场所可常驻动漫主题类的舞台

剧 、 音乐剧 ； 再次 ， 在基础设施的成果

上 ， 积极引导动画电影首映式 、 动漫授权

产品首发仪式 、 动漫企业新闻发布会 、 电

子竞技比赛 、 动漫作品展览与签售 、 动漫

粉丝见面会等各类活动在这里举行 ， 进一

步聚集人气 ， 打造中国动漫聚集地与文化

高地。

主席团和秘书长名单
(2020 年 1 月 14 日市十五届人大

第三次会议预备会议通过)

主席团（共84名，按姓氏笔画为序）

丁 伟 于绍良 王 宇 王 振 王为人 王汝刚

王爱芬 (女) 田春华 曲景平 朱明福 伏中哲

任忠鸣 庄木弟 刘训峰 许谋赛 孙 弘 孙 雷

杜治中 李 政 李 萍 (女) 李 强 李新华

李碧影 (女) 肖贵玉 吴汉民 吴冲锋 吴延风

吴信宝 吴健生 应雪云 汪 泓 (女) 沙海林

张伟国 张汪耀 陆晓栋 陈丹燕 (女) 范红卫

林 杰 杲 云 罗勇伟 庞 峻 郑惠强 宗文波

赵卫星 赵伟星 赵越让 赵惠琴 (女) 赵福禧

胡卫国 钟燕群 (女) 施 超 施进浩 姜斯宪

洪 浩 觉 醒 袁 欣 袁晓林 莫负春 顾云豪

钱菊英 (女 ) 倪耀明 徐 枫 (女 ) 徐小平

徐泽洲 殷一璀 (女) 翁祖亮 高小玫 (女)

唐海东 黄山明 黄红元 (土家族) 曹立强 崔明华

章 曦 董君武 蒋卓庆 韩顺芳 (女) 程向民

谢坚钢 鲍炳章 蔡 威 廖国勋 (土家族) 薛 潮

戴 柳 魏伟明

秘书长
徐泽洲
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会议议程
（2020 年 1 月 14 日市十五届人大

第三次会议预备会议通过）

一、 听取和审议市长应勇关于上海市人民政府工

作的报告

二、 审查和批准上海市 2019 年国民经济和社会

发展计划执行情况与 2020 年国民经济和社会发展计

划草案的报告

批准上海市 2020 年国民经济和社会发展计划

三、 审查和批准上海市 2019 年预算执行情况和

2020 年预算草案的报告

批准上海市 2020 年市级预算

四、 听取和审议市人民代表大会常务委员会主

任殷一璀关于上海市人民代表大会常务委员会工作的

报告

五、 审议上海市人民代表大会常务委员会关于提

请审议 《上海市推进科技创新中心建设条例 （草案）》

的议案

六、 听取和审议市高级人民法院院长刘晓云关于

上海市高级人民法院工作的报告

七、 听取和审议市人民检察院检察长张本才关于

上海市人民检察院工作的报告

八、 补选和通过有关人事事项

九、 其他

上海市十五届人大三次会议

政协委员为啥对自行车较起真来
唐玮婕

如果不是在两会现场和市政协委员马驰

面对面交流 ， 你可能很难想象他对 “自行

车” 这件事的较真劲儿。

“我们要重新思考非机动车的行驶权，

给骑行者一份应有的尊严。” 在昨天第一场

市政协委员与市民网上交流活动中， 当被问

及如何解决停车难、 非机动车整治等超大城

市治理 “痛点” 问题时， 马驰反复强调了这

样一个观点： 要引导市民绿色出行， “只有

全社会都遵守各行其道的基本原则， 我们的

社会交通才会走上良性道路。” 他这次还和

其他委员一起提交了一份提案 《关于在上海

建设自行车专用道 （城区） 及自行车高速公

路 （郊区） 的建议》。

“自行车” 乍看上去已经不算一个新鲜

的话题了， 怎么会让政协委员如此关注？ 马

驰认为， 这是上海交通 “治” 堵不能不考虑

的方向； 城市交通是社会治理的重要问题，

解决城市道路交通拥堵已成为世界各国大城

市一个无法绕开的难题。

站在城市治理的高度， 抓住民生关切，

于细微处见真章———打开今年政协委员的提

案库， 这样一股 “细微” 之风扑面而来。

“老小旧远” 不仅是一个网红热词， 其

背后还蕴含着深厚的民生情怀。 针对市民关

切的 “婴幼儿托育”， 有政协委员建议， 细

化托育机构设置标准， 优化准入门槛， 上海

不仅需要全日托、 半日托、 计时托管， 周末

“喘息” 托管、 微小园、 家庭互助园等多种

形式也可以纳入进来； 生活垃圾分类工作是

申城市民踊跃践行的 “新时尚”， 有政协委

员建议， 从一个细节处———外卖抓起， 对包

装材料减量化、 资源化作出约束性规定， 按

照 “谁污染谁治理” 的原则， 在外卖中加收

垃圾处理费， 让商家、 平台、 消费者为外卖

垃圾回收处理埋单……

对于上海来说， 提升城市治理能力现代

化水平， 直接决定着城市的安全发展、 运行

效率和核心竞争力。 这座超大型城市需要具

备与城市经济社会发展和国际地位相匹配的

高水平治理能力， 用精准高效的手段解决城

市治理痛点， 让老百姓拥有更多获得感、 幸

福感和安全感。

城市归根结底是人民的城市 。 城市规

划、 建设和治理， 要把以人为本作为立足点

和出发点 。 找准服务群众的切入点和着力

点， 提升 “城市之治”， 上海还得练好绣花

功夫， 在细微处见成效。

机动车礼让后通行变慢？让红绿灯发挥更大作用
委员们建议用精细化管理措施打通城市交通“任督二脉”

近年来 ， 上海通过交通违法行为大整

治 ， 规范机动车 、 非机动车和行人交通行

为， 整座城市的交通变得更加畅通有序， 但

也出现了一些 “新烦恼”。 如何按照城市精

细化管理的要求， 从实际运行情况出发， 对

目前的一些相关措施进行优化， 以此缓解乃

至解决城市交通问题？ 这成了委员们热议的

话题。

如何让不该堵的路保持通
畅？ 通过精细化管理来解决

根据 《中华人民共和国道路交通安

全法 》 ， 不按规定礼让行人的违法驾驶

人 ， 将被依法处以 100 元罚款并记 3 分 。

这条规定设立的初衷是保障行人优先通

行权益 ， 但在实际执行中却出现了一些

新问题 。

相信很多司机都有过这样的经历： 在一

根直行、 转弯共用车道上 ， 前方转弯车辆

为了礼让一波波行人迟迟不动 ， 拖累自己

无法直行 ， 结果绿灯变红灯 。 若是恰好在

医院 、 学校附近 ， 有时得等上好几轮红灯

才能通行 。 放眼望去 ， 红灯另一头的道路

明明比较通畅 ； 从后视镜看 ， 身后的车却

大排长龙……

陈新 、 章桃旭 、 周轶敏 、 戚永宜等委

员在调研中也发现 ， 有时候 ， 机动车驾驶

员因为礼让行人反而造成道路拥堵的问题

越来越突出， 特别是早、 晚高峰时段。

对此 ， 委员们建议 ， 可以通过调节绿

灯增加车辆通行率 、 合理调整车道设置等

精细化管理措施来解决 。 比如 ， 行人可以

“分批集中式” 过马路， 从而让不该堵的路

保持通畅 ， 提升道路利用率 ， 缓解交通拥

堵状况。

一条新划实线引发拥堵 ？

交通管理可设立民意收集回馈
机制

不少驾驶员发现 ， 从虹桥机场 2 号航

站楼驾车沿高架向市区方向行驶后不久 ，

道路就会变得拥堵起来 。 原来 ， 由匝道汇

入 G50 （沪渝高速 ） 主线的地面上 ， 新划

设了一段约 500 多米长的实线 ， 将最右侧

一根车道与左侧两车道隔开 。 高峰时段车

辆出匝道时 ， 无法适时并入主路 。 一些司

机认为 ， 这可能是造成目前拥堵的原因 。

大家发现了问题 ， 却不知道去哪儿反映和

求证。

对此， 蒋怀宇、 章桃旭、 鲍朔望等委员

建议， 相关交通管理部门设立民意收集回馈

机制， 在制定推出措施前， 通过前期深入调

查研究、 加大意见收集， 精细化制定出台管

理措施， 实施后如果出现新问题， 也能及时

得到反馈并进行调整。

骑自行车常遇 “断头路”？ 合
理配置路权让低碳出行有路可行

在上海中心城区骑自行车的市民经常会

遇到 “断头路” ———这个 “断头路” 并不是

指道路断了， 而是自行车道没了。

对此，马驰、何品伟、李芬华等委员建议，

在有条件的中心城区建设自行车专用道，在

条件成熟的市郊建设自行车高速公路；同时，

对接旧有非机动车道路网， 为低碳出行创造

条件。 今后，在城市发展规划中，上海应将自

行车专用道路规划纳入考量， 从社会治理的

战略角度重新考虑路权的合理配置， 用精细

化管理的思路完善地方法规建设， 在制度层

面合理完善公共资源分配， 让低碳出行有路

可行。 据了解， 荷兰现有 5 条自行车高速公

路， 英国今年也将建成 10 条自行车高速公

路；中国首条自行车高速公路则于 2017 年 1

月在福建厦门开通运营， 北京首条自行车高

速公路也于去年 5 月 31 日开通运行。

荨 动 画 电 影

《大耳朵图图》《天书

奇谭》中的动画人物

手办一字排开，特别

显眼。

均本报记者

袁婧摄

更好肩负新使命
助力“把事干成”交出“政协答卷”

(上接第一版) 落实党组管党治党主体责任 ， 强化抓

总管总领导责任， 推动党的工作与履职工作融为一

体， 以强化党的领导确保政协工作的正确政治方向；

要下足“专”“实”“新”功夫，聚焦专责主业，察实情谋

实策求实效， 求新创新出新 ， 以强化专门协商机构

作用彰显协商民主的制度优势； 要做好 “引” “聚”

“联 ” 文章 ， 加强思想政治引领 ， 面向社会广聚共

识， 做好团结联谊工作， 以强化统一战线组织功能

彰显政协制度的国家治理效能； 要坚持 “责” “权”

“能” 统一， 强化委员政治责任、 履职责任、 社会责

任， 主动为委员担当好责任赋权赋能 ， 以强化责任

担当打造新时代高素质委员队伍 ； 要坚持 “立 ”

“改” “废” 并举， 建立健全各项制度， 以强化制度

建设推动政协工作高质量发展 ， 狠抓落实 、 善作善

成， 更好肩负起新时代人民政协新使命 ， 切实把政

协制度优势转化为治理效能， 助力 “把事干成”， 交

出 “政协答卷”， 为奋力创造新时代上海发展新奇迹

作出应有贡献。

受政协上海市第十三届委员会常委会委托 ， 黄

震向大会报告市政协十三届二次会议以来的提案工

作情况。

应邀出席大会的市领导还有： 于绍良、 郑钢淼、

陈寅、 吴清、 翁祖亮、 周慧琳、 诸葛宇杰、 凌希， 徐

泽洲、 沙海林、 蔡威、 高小玫、 肖贵玉、 莫负春， 许

昆林、 彭沉雷、 陈群、 龚道安、 宗明。

杨雄、 吴志明， 刘晓云、 张本才， 黄德华、 马永

生、 王鹏， 老领导叶公琦 、 陈铁迪 、 王力平 、 龚学

平、 蒋以任、 刘云耕、 冯国勤、 罗世谦等也应邀出席

大会。 在沪十三届全国政协委员应邀列席会议。

本市各有关部门负责人、 各有关方面代表， 各国

驻沪领事机构官员应邀参加会议。

市十五届人大三次会议今开幕
(上接第一版)

会议以鼓掌通过的方式推选李强、 殷一璀、 蒋卓

庆、 徐泽洲、 沙海林、 蔡威、 高小玫、 肖贵玉、 莫负

春为主席团常务主席。

会议通过了大会全体会议的执行主席分组名单。

会议决定 （按姓氏笔画为序） 王平、 李碧影、 陈

靖、 郑健麟、 赵奇、 赵卫星、 胡劲军、 蔡忠、 燕爽为

大会副秘书长。

会议听取了大会副秘书长王平关于会议日程 （草

案） 的说明， 通过了大会日程。 会议决定本次大会代

表提交议案在 17 日上午 11 时截止。

会议决定了大会表决议案的办法。

本报讯 （记者王嘉旖） 上海市第十五届人民代

表大会第三次会议定于今天上午 9 时在上海世博

中心开幕 。 上海人民广播电台中波 990 千赫 、 调

频 93.4 兆赫 ， 东广新闻台中波 1296 千赫 、 调频

90.9 兆赫 ， 上视新闻综合频道 、 法治天地频道 、

东方网等主要网络新媒体以及上海发布微博 、 上

海人大网 ， 届时将现场转播大会开幕实况 。


